

FORUM POUR LA SOUVERAINETÉ ET L'INNOVATION VACCINALES : LA FRANCE ENVOIE DES SIGNAUX ENCOURAGEANTS POUR ACCÉLÉRER LA COUVERTURE VACCINALE

À Paris, le 21 juin 2024

Ce jeudi 20 juin 2024 s'est tenu le Forum pour la souveraineté et l'innovation vaccinales, accueilli par la France et l'Union Africaine. L'évènement a permis d'ouvrir la reconstitution des ressources en faveur de Gavi, l'Alliance du Vaccin et d'inaugurer l'Accélérateur de la production de vaccins en Afrique (AVMA).

La France a su, lors de ce Forum, mobiliser la communauté internationale face aux défis qui persistent dans l'atteinte d'une couverture vaccinale universelle et équitable. Les Etats-Unis ont ainsi annoncé 1,58 milliards de dollars de soutien à Gavi et l'Espagne une augmentation de 25% de leur contribution.

Le Président Emmanuel Macron a quant à lui annoncé que la France maintiendra une contribution au moins à la hauteur de ses engagements précédents. Cela représenterait donc un minimum de 760 millions d'euros sur 5 ans, comme délivrés sur la période 2021-2025 à travers des contributions directes et via l'IFFIm¹.

Il a par ailleurs annoncé la préservation du Fonds de Solidarité pour le Développement, demandée par les ONG depuis plusieurs mois. Il s'agit d'un signal fort qui confirme le lien direct entre les taxes de solidarité et les biens publics mondiaux, dont la santé.

Alors que seul 1% des vaccins administrés en Afrique y sont produits, l'établissement d'une industrie africaine de fabrication durable favoriserait la souveraineté vaccinale du continent. Le milliard de dollars annoncé aujourd'hui pour l'initiative AVMA, dont 100 millions pour la France, avait déjà été engagé entre 2020 et 2022 en soutien à l'initiative COVAX destinée à réduire les inégalités d'accès aux vaccins de lutte contre le Covid. La communauté internationale démontre qu'elle a tiré les enseignements de cette crise en redirigeant ces ressources vers ce nouvel instrument pour soutenir les capacités de production vaccinale du continent. L'Afrique sera ainsi moins dépendante de l'approvisionnement extérieur, de la charité des États dans le partage des doses qu'ils avaient acheté en surnombre.

En 2022, 14 millions d'enfants n'avaient reçu aucune dose de vaccin, plus de 2 300 personnes sont décédées du choléra et plus de 135 000 personnes de la rougeole. Ces maladies,

¹ la Facilité internationale de financement pour la vaccination

actuellement en recrudescence, sont pourtant évitables par la vaccination, principalement dans des pays à faible revenu. Cet événement arrive donc à un moment charnière. Si l'Alliance du Vaccin réunit les 9 milliards de dollars nécessaires à la poursuite de ses activités, le nombre d'enfants dits "zéro-dose" pourrait être réduit de moitié et entre 8 et 9 millions de vies supplémentaires pourraient être sauvées d'ici 2030. "Un faible prix à payer pour voir des enfants s'épanouir pleinement et des nations construire l'avenir", comme l'a précisé la Dr Sania Nishtar, directrice de Gavi.

La France se doit désormais de montrer la voie jusqu'à la conférence de reconstitution des ressources qui se tiendra dans les mois à venir et entraîner avec elle les autres contributeurs à l'Alliance du Vaccin. Si ces cibles ne sont pas atteintes, ce sont les objectifs de la nouvelle stratégie et notamment la vaccination de 500 millions d'enfants supplémentaires qui sont en péril.